關係代名詞的用法
1. 什麼叫做關係代名詞？
兼有「代名詞」與「連接詞」等雙重作用的代名詞，叫做「關係代名詞」。
例：I saw the girl who you talked about. 



   關係代名詞(代替名詞girl

上例中，who叫做「關係代名詞」，因為who代替名詞(girl)，故含有代名詞的作用。再看who，它連接前面的子句(I saw the girl)，又連接後面的子句(you talked about)，故含有「連接詞」的作用。
2. 關係代名詞的格
關係代名詞分成三格，今將其變化，列表如下：
	格   

先行詞
	主格
	所有格
	受格

	人
	who
	whose
	whom

	動物；事物
	which
	whose (=of which)
	which

	人；動物；事物
	that
	沒有
	that


3. 什麼叫做先行詞與形容詞子句？
(1) 關係代名詞所代替的名詞或代名詞，叫做「先行詞(或稱前述詞))。
例：I saw the girl who you talked about. （我看過你們談論的那個女孩。）

  (先行詞)  (關係代名詞，代替名詞girl)

(2) 原則上，關係代名詞與先行詞須前後緊接在一起，「不可」分開。
例：I saw the girl who you talked about. ……………(O)


（我看過你們談論的那個女孩。）(girl與who緊接一起。

I saw the girl you talked about who. ……………(X)

(3) 關係代名詞所引導的子句，叫做「形容詞子句（或稱關係子句）」，它用於修飾先行詞。
例：I saw the girl who you talked about. 
（我看過你們談論的那個女孩。）



名詞
形容詞子句
4. who, whose, whom的用法
（一）who的用法：
who當主格，前面的先行詞接「人」，後面接「動詞」，who可用that 代替，形式如下：
形式1

先行詞（人）＋who（或that）＋動詞….



例：I like the boy who (that) has short hair. 




人 who

動詞

（我喜歡留短髮的那位男孩。）(who是主格，後接動詞has。
☆注意一：who是「主格」關係代名詞，在句中「不可」省略。

例：I like the boy who has short hair. ……………(O)



I like the boy has short hair. ……………(X)


（我喜歡留短髮的那位男孩。）(who不可省略。
☆注意二：who後面所接的動詞，必須和先行詞「一致」。

例：I like the boy who has short hair. 
（我喜歡留短髮的那位男孩。）


(先行詞是第三人稱單數，故取單數動詞has，以求一致。


I like the boys who have short hair. （我喜歡留短髮的那些男孩。）


(先行詞boys是複數，故取複數動詞have。

（二）whose（某人的）的用法：


whose當所有格，前面的先行詞接「人」，後面須接「名詞」，不可用that代替，形式如下：
形式2

先行詞（人）＋whose＋名詞 ….



例：The man whose eyes are big is Mr. Wu. （有著大眼睛的那位男士是吳先生。）




人 whose名詞

例：I have a friend whose father is a doctor. （我有一位朋友，他的父親是醫生。）




人
whose 名詞

（三）whom的用法：
whom當受格，前面的先行詞接「人」，後面接含有「及物動詞」或「不及物動詞+介系詞」的子句，可用that代替，形式如下：
形式3

先行詞（人）＋whom（或that）＋主詞＋及物動詞(或不及物動詞+介系詞)＋….



例：The girl whom(that) I like is right there. （我喜歡的那女孩就在那裡。）



人 whom 主詞 及物動詞

例：The man whom(that) you were talking about is my husband. (你在談論的那位男士是我的丈夫。)



人 whom    主詞 不及物動詞 介系詞
☆注意三：whom是「受格」關係代名詞，在句中可「省略」。

例：The girl (whom) I like is right there. （我喜歡的女孩就在那裡。）(whom可省略（因當受格）。
☆注意四：whom的前面如有「介系詞」，則whom「不可」省略，請比較以下兩例：

例：The man (whom) you were talking about is my husband. (whom可省略，因前面沒有介系詞。

例：The man about whom you were talking is my husband. (whom不可省略，因前面出現介系詞
about。
☆注意五：whom的前面「沒有」介系詞時，在「口語」中，whom可用who代替。

例：The girl whom I like is right there. ……………(O)



The girl who I like is right there. ……………(O) 

5. which，whose的用法
（一）which的用法
which當主格，前面的先行詞接「事物；動物」，後面接「動詞」，可用that代替，形式如下：
形式4

先行詞（事物；動物）＋which（或that）＋動詞 ….



例：Do you like the cat which(that) is under the chair?（你喜歡椅子下那隻貓嗎？）





 物 which    動詞
☆注意一：which如當「主格」關係代名詞，在句中「不可」省略。

例：Do you like the cat which is under the chair? ……………(O)(which當主詞，不可省略。


Do you like the cat is under the chair? ……………………(X)


（二）whose的用法：


whose（某物的）當所有格，前面的先行詞接「事物或動物」，後面接「名詞」，可用“of which”代替，但「不可」用that，形式如下：
形式5

先行詞（事物；動物）＋whose＋名詞 ….




=
先行詞（事物；動物）＋名詞＋of which….



例：The house whose door is red is mine. 




物
whose  名詞

=
The house the door of which is red is mine. 



（門是紅色的那棟房子是我的。）


（三）which的用法：


which當受格，前面的先行詞接「事物；動物」，後面接含有「及物動詞」或「不及物動詞+介系詞」的子句，可用that代替，形式如下：
形式6

先行詞（事物；動物）＋which（或that）＋主詞＋及物動詞(或不及物動詞+介系詞).


例：Tina enjoys the food which(that) her mother cooks. （蒂娜喜歡她媽媽做的食物。）





 物  which

主詞
及物V


例：David knows the music which(that) you listen to. 
（大衛懂你聽的音樂。）





  物    which   主詞 不及物+介系詞
☆注意二：which如當「受格」關係代名詞。在句中可「省略」。

例：Tina enjoys the food (which) her mother cooks. (which當受詞，可省略。
☆注意三：which的前面如有「介系詞」，則which「不可」省略。
例：David knows the music (which) you listen to. (which可省略，因前面不接介系詞。

David knows the music to which you listen. (which不可省略，因前面接有介系詞to。
6. 複合關係代名詞what的用法
what在文法上可當複合關係代名詞，用以指「事物」，它相當於the thing(s)[先行詞]+which[關係代名詞]，或all that，因為what本身已含有先行詞，故在句中，如「沒有」先行詞出現時，須用複合關係代名詞what。
例：This is what I need. (what=東西；事情

=  This is the thing which I need. (what的前面沒有先行詞。


（這是我需要的東西。）
7. 關係代名詞that的特殊用法
有下列情形者，常用（並非絕對）that。
(一) 先行詞前面有「最高級」形容詞時，常用that。


例：This is the best movie (that) I have ever seen. (that是受格，可省略。



（這是我曾經看過最好的電影。）
(二) 先行詞是「人and動物」或「人and事物」時，常用that。


例：I saw Tom and his dog that were walking in the park. 





 人

  動物



（我看見湯姆帶著他的狗在公園散步。）
(三) 先行詞前面有「序數」如the first（第一）…the last（最後）時，常用that。


例：He is the first boy that came this morning. (that是主格，不可省略。



（他是今天早上最先到的男孩。）
(四) 先行詞前面有all（所有），no（沒有），every（每一），any（任何），the only（唯一的），the same（同樣的），the very（正是）等，常用that。

例：He is the only boy that can do it. (that是主格，不可省略。



（他是唯一會做這件事的男孩。）

例：He is the very man (that) I met yesterday. (that是受格，可省略。
(五) 疑問句的開頭是who，which，what等，常用that。因為要避免“Who…who…?”或“Which…which…?”的重複。

例：Who is the boy that is wearing glasses? (that是主格，不可省略。



（戴眼鏡的男孩是誰？）
8. 不可使用關係代名詞that的場合
(一) 「介系詞」如in（或on，at…）後面不可使用關係代名詞that。


例：This is the house which(或that) he lives in. …………… (O)




This is the house he lives in. ………………………………(O)

This is the house in which he lives. ………………………(O)

This is the house in that he lives. …………………………(X)

(二)  that（那個）如果當「指示形容詞」，則前面可接介系詞。


例：He lives in that house with his parents. (that=那個，是指示形容詞。



（他跟他的父母住在那棟房子。）
(三) 「逗號」後面不可使用關係代名詞that。


例：John, who is your good friend, can help you. (注意逗點後面，不用that。



（約翰是你的好朋友，他會幫助你。）
(四) 先行詞是people（人），those（那些人）時，關係代名詞用who，不可使用that。


例：People who can use their time well are happy. 




（凡是會善用他們時間的人是快樂的。）
9. 限定的形容詞子句與補述的形容詞子句之區別
(一) 如果先行詞「沒有明確」指出，就用限定的形容詞子句。它的前面「沒有逗點」。


例：My elder brother who is in America will come back to Taiwan tomorrow. 




（我在美國的哥哥明天要回到台灣來。）


=>who前面「沒有」逗號，是限定用法，意指「哥哥不只一個」。
(二) 如果先行詞「已經明確」指出，就用補述的形容詞子句。它的前面「有逗點」。


例：My elder brother, who is in America, will come back to Taiwan tomorrow. 




（我的哥哥明天要回到台灣來，他現在在美國。）


=>who前面「出現」逗號，是補述用法，意指「哥哥只有一個」。
形容詞片語的用法
※ 形容詞片語的意義、用法與位置

(1) 介系詞片語可由「介系詞＋名詞」結合而成，在文法上當「形容詞」用。
(2) 此形容詞片語通常放在名詞或代名詞（如one）的「後面」修飾。
例：I don’t like the cat on the floor. (形容詞片語（on the floor）修飾名詞（the cat）。
（我不喜歡地板上的那隻貓。）
例：I know the boy in a red jacket. (形容詞片語in a red jacket修飾名詞boy。


（我認識穿紅色夾克的那位男孩。）
例：Who is the one with big eyes? (with big eyes修飾代名詞one。

=
Who is the one who has big eyes?



（有大眼睛的那位是誰？）
(3) 形容詞片語和形容詞子句一樣，都可放在名詞的「後面」，加以修飾。有時兩者可作代換。
例：We all like the girl in a white dress. (形容詞片語。

=
We all like the girl who is wearing a white dress. (形容詞子句。


（我們都喜歡穿著白色洋裝的那位女孩。）
whom， who前面沒有介系詞。








